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內容發展公開徵選計畫
–台灣董氏針灸與世界其他針灸系統

的整合性數位典藏

經驗分享

致遠管理學院資工系 陳擎文
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今日綱要

一、計畫簡介
二、當初爲何申請數位典藏計
畫

三、數位典藏計畫對我的影響
四、執行計畫的經驗
五、給未來欲申請計畫者之建
議
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內容一：建立人體3D穴道物件

至今已經完成進度的90%
建立穴道3D物件

比例位置皆符合人體解剖學
包括人體的器官、骨骼、神經、動
脈、靜脈、淋巴、肌肉、肌腱、
皮膚…等等

產出：3D立體物件3ds檔案1 GB左
右、虛擬實境物件co檔案0.5 GB左
右



本
土
針
灸
的
瑰
寶

董
氏
針
灸
的
數
位
典
藏

董氏針灸數位典藏計畫
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目標

希望能繼宋朝王惟一的
鑄造銅人後，再造針灸
歷史的新一頁

做出符合人體解剖學的
3D虛擬實境線上銅人查
詢系統
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可以模擬真人內部組織的現代3D
銅人
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內容二

已經完成針灸配穴處方系統：
『五兪穴系列配穴』
應該是目前世界第一套整合『經
絡辨證、臟腑辨證，與五兪穴配
穴處方』的整合系統

這也應該是目前世界第一套整合
6種五兪穴相關的配穴系統（本
經子母配穴法、母子經子母配穴
法、五門十變配穴-化合法、五
門十變配穴-互合法、靈樞一日
四時分刺法、經滎兪經合配穴
法）
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五兪穴系列配穴的重要性

 五兪穴配穴法，是台灣國寶級針灸
師『孫培榮』醫師在治療重症時常
用的配穴方法，在其醫案中，治療
『中風、血癌、腹瘤』等重症，都
是採用上述方法綜合治療而治癒。

 目前大部分的針灸書籍與網站都是
介紹穴道的穴位、主治等相關資
料，很少是專注在配穴處方理論，

 更少是將其整理成一個程式系統，
讓第一線的醫師可以免費直接使用
的。

 本系統應該對針灸歷史上的創新加
值是有貢獻的。
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內容三

已經完成針灸配穴處方系統：
『中國時間生物醫學系統』
把中醫歷代各種有關『中國時間生物
醫學系統』的配穴方法：『子午流
注、靈龜八法、飛騰八法、靈樞四時
分刺』一起整合起來

目前已經完成『Web版本、視窗單機
版、PDA版本』系統
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一般中醫師在使用古典配穴法
的困難

很多臨床有效的配穴法（子午流注、
靈龜八法）是要經由繁雜計算的

以前的人，比較厲害的，都是利用掌
推法

但是還是需要3～10分鐘的推算
故這些配穴法，在臨床上就難以推廣
給第一線的臨床醫師來應用了

本研究擬將中國古代所有的配穴法都
配合『天文曆法演算法、人工智慧演
算法…』來寫成程式，開放在網路
上，免費讓中醫師或各界下載使用。

以後不需要3～10分鐘了，只要滑鼠點
一下的時間，即可找到最佳配穴
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內容(四)：人工智慧診療系統

產出(4)：人工智慧診療系統
結合易經術數的配穴法：卦象取穴
法、子午流注取穴法、靈龜八法取穴
法。

循經取穴法、接經取穴法、通經取穴
法、五兪穴取穴法、子母配穴法、五
門十變配穴法、同氣相求法、兪募穴
取穴法、八會穴配穴法、十六郄穴配
穴法、交會穴配穴法、原絡穴配穴
法、表裡配穴法、近端局部取穴法、
內難經配穴法

使用人工智慧（類神經，機器學習，
歸納學習）建立配穴處方管理系統

何謂中國時間生物醫學系統
人體內的經氣不斷地在人體的十
四條經絡內運行，故在不同的時
辰體內經氣所流注的重點不同。
這些配穴系統，可以計算出在不
同的時辰，對人體治療疾病的最
佳穴道
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內容五

已經完成開發臨床醫案文獻典
藏：建立孫培榮醫師醫案的進
度
這些醫案是孫培榮醫師一生中重
要的醫案

孫培榮醫師是在民國50～60年期
間，在台灣與董景昌先生同享盛
名的一位國寶級大師，孫醫師這
個派別注重使用古典針灸配穴理
論（五門十變法、子午流注、靈
龜八法、五兪穴配穴法）
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有中醫師來函詢問如何才能取得
『孫培榮中醫師醫案全集』

陳老師您好:
 我是一位執業中醫師 , 最近我一
直在尋找有關武仲瑛醫師及孫培榮
醫師的針灸醫案

很可惜都找不到, 網路搜尋顯示陳
老師您手邊好像有, 可否與您分享?
如蒙恩賜, 吾將感激萬分, 必定勤加
研讀,

以嘉惠病患. 謝謝
 嘉義市中醫師
 吳XX 95.10.25
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內容六：拍攝扎針影片資料庫
扎針影片資料的文字收集、整理與
定稿

前製作業準備（準備場地與道具、
拍攝穴道文字字卡製作 ）

影片拍攝(圖)
影片剪輯、後製(字幕配音)

完整扎針影片未壓縮檔大約為150～
200 MB

穴道扎針影片網路串流播放檔
格式為wmv，頻寬設定為1.5 Mbps，每
個穴位平均的影片檔案大小為5 ～
10MB左右(圖)
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內容（七）：建立穴道文字資料
與檢索系統
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目標

做出目前全世界最齊全的穴
道後設資料，以超過36個關
聯資料表來描述一個穴道

繼明朝楊繼洲的針灸大成之
後，再次做出針灸大集結，
做出到目前最齊全之所有正
經與奇經學派(各種微針)的
整合系統



本
土
針
灸
的
瑰
寶

董
氏
針
灸
的
數
位
典
藏

今日綱要

一、計畫簡介
二、當初爲何申請數位典藏計
畫

三、數位典藏計畫對我的影響
四、執行計畫的經驗
五、給未來欲申請計畫者之建
議
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今日綱要

一、計畫簡介
二、當初爲何申請數位典藏計
畫

三、數位典藏計畫對我的影響
四、執行計畫的經驗
五、給未來欲申請計畫者之建
議
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數位典藏計畫對我的影響
幫忙自己，也幫忙到身邊的親友學生

【案例一】：我的岳母，年紀大了，
近5年來，開始有糖尿病，但是服用西
藥降血糖藥，效果不佳。飯後2小時血
糖一直在300～400。

經由針灸開始治療後起算的第2週，已
經降到飯後2小時135(而且一天只吃早
上一次的降血糖藥)，繼續針灸1個半
月，大都維持正常(大約在102～180之
間)，變化曲線圖如下所示。

 11個月後，95.5.12追蹤詢問，岳母表
示目前和正常人一樣，最近一次量測
飯後血糖105，而且一年來降血糖藥偶
爾不吃，頂多一天吃一次。

沒有吃降血糖藥的測量數據
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數位典藏計畫對我的影響
每年到處演講，也幫忙讓更多人學

到針灸的保健知識

台南縣政府專題演講 - 94.9.24
題目：董氏針灸對於家庭常見
疾病之保健療法與經驗談

時間： 94.9.24週六，下午3個
小時

地點：台南縣政府數位學習中
心
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也幫忙到執業的海內外醫師

 胡文智·陳擎文两位老师：
 您们好！拜读了您们的董氏奇穴的真

传后，学生我受益良深。在此非常感谢两
位老师！自用上董氏奇穴后，治療效果驚
人。现特写信向两位老师汇报.

 我的名字叫刘XX，广东佛山人。现
就职于广东佛山市XX医院。

 还望可以在以后的日子里
不断得到老师的教导。

 此致
 敬礼
 学生刘XX敬上
 2006 11 12
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美國醫生寄來的email
—推崇董氏針灸

 寄件者: [suewxxxx@yahoo.com]
寄件日期: 2005年8月11日星期四下午 1:16
收件者: ccw
主旨: RE: Point location discrepancies
Hi,


 Great! Thank you for your help. Sixty something is not old at

all. Life starts at sixty, doesn't it?

 I've heard of that international licensing. I'm not familiar with it

but in my impression it is not all that useful. I don't know what
countries that certification is good for but I do know that you can
NOT use it to practice acupuncture or anything else in the U.S.. If
you have any questions regarding licensure in the U.S., I'd be glad
to tell you whatever I know. --Or, you can find out all the info on
the internet if you Google it. No, I did not attend Beijing TCM
U. I attended a TCM college here in the States. I did hang around
at the Dong Zhe Men Hospital for a few weeks.

 In my opinion, if you are good at Tung's acupuncture, your skill is
already more effictive than most of the acupuncture professors
there.


 Cheers,

如果你精通董氏針灸的
話，你的技術將比大部
分在美國的針灸教授都
還要高，都還要有效



本
土
針
灸
的
瑰
寶

董
氏
針
灸
的
數
位
典
藏

這期間，也曾經想到現實的問題

執行計畫這3年，曾經有一件事，困惱
了我2週

曾經有同事說…..
你真浪費時間，怎麼做這些沒有貢獻的事
情

他指的是『數位典藏 VS. 學術升等』
價值有多層方面

對文化有貢獻的
對學術升等有貢獻的
…….
對自己有利的，也稱價值
對別人也利的，也是價值

我想，我已經栽培自己夠多了
這世界除了自己以外，
還有很多事需要人去做
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數位典藏計畫對我的最大影響

就是
在數位典藏這個以文化思考為
出發點的環境與氛圍中

讓我找到了另一個40年的大計
劃

建立『中國大陸偏遠地區貧民
健保』計畫
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數位典藏計畫對我的最大影響

如果以後，這個40年計畫可以
成功

我知道
這都是在數位典藏計畫的大家
庭中，其中的環境與氛圍，才
能孕育了這個想法的誕生
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今日綱要

一、計畫簡介
二、當初爲何申請數位典藏計
畫

三、數位典藏計畫對我的影響
四、執行計畫的經驗
五、給未來欲申請計畫者之建
議
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申請公開徵選計畫需注意事項與
準備工作

計畫書填寫注意重點
要說明所要典藏物件的『種類、數量、價
值』

尤其是要說明價值在哪裡

計畫書沒有附上授權書，大概都會被
退件
物品授權書
或典藏單位授權書

建議所典藏物件在計畫書中要註明，
未來以『免費』方式來開放外界使用
此舉有助於計畫的通過
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執行計畫的準備工作

在執行計畫前就要先找好核心助理，
並組成團隊

要參加內容發展分項計畫的十五個主
題小組
動物、植物、地質、人類學、檔案、器
物、書畫、地圖與遙測影像、金石拓
片、善本古籍、考古、新聞、語言、
漢籍全文、影音

每個小組可協助各單位順利推動建置計
畫，並定期討論開會

計畫通過後，可以趕快選擇一個或多個
小組參加，從中可以得到協助
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執行計畫的準備工作

要到數位典藏的網站，觀摩過去幾年
這些通過計畫的成果與檔案，從中瞭
解數位典藏的流程與專業術語
內容發展分項計畫：

http://content.ndap.org.tw/main/
數位典藏國家計畫總網站

http://www.ndap.org.tw/

可以請內容發展分項計畫幫你推薦一
個諮詢技術的窗口(中研院資訊技術相
關的同仁)
時效性最快
可以幫你馬上解決很多疑問
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執行計畫經驗
不要把工作完全交給研究助理去
負責及統籌
根據經驗，典藏的品質差，錯誤多
要能全程掌握進度、與品質好壞
否則事後還要花很多時間去重做

第一年計畫兵荒馬亂，第二年計
畫就能因為較近入狀況而有好的
產出
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執行計畫心得

想一想，將一份文化保存與創新
後，過了500年後，它還在世間
上利益人

是不是很值得呢？
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在
簡報結束前
感謝
國科會

以及許多委員
與中研院同仁的協助

計畫才能順利展開並完成

簡報完畢
謝謝


